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❊ الريا�ض - اإيمان القحطاني :
سعوديون  مسرحيون  تعرض 
في  الخميس  الاول   أمس  مساء 
الرياض لتدخل من خمسة عشر 
لـ«هيئة  انتسابهم  زعموا  رجلا 
الأمـــر بــالمــعــروف والــنــهــي عن 
المنكر«، ما أدى إلى تلاسن حاد 
تعطيل  عن  أسفر  الطرفين  بين 
نصف  نحو  المسرحية  ــرض  ع

الساعة.
وحاول محتسبون إيقاف مسرحية 
»الإكــلــيــل« المــقــرر عرضها في 
مركز الملك فهد الثقافي؛ محتجين 
على وجود »موسيقى محرمة«، 
وقال مخرج المسرحية أسامة خالد 
المسرحية  سبقت  التي  الليلة  إن 
شهدت قدوم رجل محتسب قام 
العرض  من مصاحبة  بتحذيرهم 
للمنكرات، »قال لنا إن المسرحية 

ليست الطريق إلى الجنة«.
وذكر المخرج خالد في حديث أن 
ناصح،  بأنه  أخبرهم  المحتسب 
وأنهم إن رأوا في المسرحية مالا 
يعجبهم سيقومون بإنكاره، وتابع 
أمام  الهيئة كانت متوقفة  »عربة 
المركز ولا ندري هل له علاقة بها 

أم لا«. 
»الإكليل«  مسرحية  وتعرض 
التجريبية المقامة من قبل جمعية 
لــوزارة  التابعة  والفنون  الثقافة 
ثلاثة  تجربة  والإعـــلام  الثقافة 
بطريقة  منهم  كل  قتل  أشخاص 
موسيقى  تحــوي  كما  مختلفة، 
رمزية إضافة إلى مشهد تمثيلي 
عبر جهاز »بروجيكتور« لـ«امرأة« 
تبحث عن طفلها بين الموتى خلال 

مشهد لـ«الحرب«.
وكشف المخرج خالد أن الجمعية 
قامت بالاتصال بهم عصرا لإلغاء 
أمل  الممثلة  أن  »رغــم  المشهد، 
والمشهد  حاضرة  ليست  حسين 
»بــروجــيــكــتــور«،  عــبــر  ينقل 
وأعتبرها  حزين  »أنا  مستطردا 

إهانة بالغة للفن المسرحي«.
عشر  خمسة  أن  خالد  ــار  وأش
انتسابهم لمركزي  شخصًا زعموا 
بالحضور  قاموا  مختلفين  هيئة 
بساعة  المسرحية  ــرض  ع قبل 
كاملة، ما أثار مخاوف طاقم العمل 
وأدى إلى تلاسن حاد فيما بينهم 
الرحمن  عبد  المركز  مدير  وبــين 
العليق، مبينا أن المحتسبين حاولوا 

تكسير كاميرات التصوير التابعة 
للمسرح إلا أن تدخلا من العليق 
حال دون ذلك، »طالبهم العليق 
بالخروج وعدم إثارة البلبلة؛ لأن 

المركز مؤسسة حكومية«.
وكانت مسرحية سعودية أخرى 
ثقافية  فعاليات  ضمن  أقيمت 
2007م  عــام  اليمامة  لجامعة 
من  تدخلا  شهدت  الرياض  في 
قاموا  دينيا  المتشددين  من  عدد 
الحضور  وطرد  المسرح  بتكسير 
على  مجهولون  اصطلح  فيما 

تسميتها »غزوة اليمامة«.
خلال  السعودية  شهدت  كما 
مهرجانا  المــاضــيــين  الــعــامــين 
في  ــرة  م لأول  لـ«السينما« 

تاريخها، إضافة إلى عرض فليم 
العام  أواخر  سعودي »مناحي« 

الماضي. 
لهيئات  العام  الرئيس  وكــان 
عن  والنهي  بــالمــعــروف  الأمــر 
الغيث  إبراهيم  الشيخ  المنكر 
خلال  صرح  قد  السعودية  في 
محلية  لصحيفة  الماضي  الشهر 
إنه ليس هناك اتجاه لاتخاذ زي 
موحد ومحدد، وسيكتفى بإلزام 
الميداني  العمل  أثناء  الأعضاء 
على  المشتملة  البطاقة  بوضع 
عن  كافية  ومعلومات  صورهم 
ليتم  )العضو(  البطاقة  حامل 
يتقمص  لا  حتى  عليه،  التعرف 

أي شخص عضوية الهيئة.

أضواء

الكويت قدمت خلال 3 عقود 2 % من ناتجها المحلي للدول النامية
❊ الكويت / وكالات :

أكد نائب رئيس مجلس الوزراء وزير الخارجية وزير 
النفط بالوكالة الشيخ الدكتور محمد صباح السالم 
الصباح ضرورة حماية الدول الاكثر فقرا ومساعدتها 

على تجاوز الازمة المالية العالمية باقل الاضرار.
وقال الشيخ محمد لدى افتتاحه مؤتمر الشبكة الدولية 
للتنمية )جي.دي.ان( الذي يستضيفه الصندوق العربي 
للانماء الاقتصادي والاجتماعي ويستمر ليومين، انه 
واوروبا  المتحدة  الولايات  تقدم  ان  المقبول  غير  من 
ثلاثة ترسليونات دولار لانقاذ مؤسساتها المصرفية 
الف من هذا  في حين تفشل في توفير واحــد على 
الجوع  مواجهة  على  الفقيرة  الــدول  لمساعدة  المبلغ 

والمرض.

واضاف ان الكويت دأبت خلال العقود الثلاثة الماضية 
على تقديم مساعدات تنموية الى الدول النامية والاقل 
نموا بلغت 2 في المائة من إجمالي الناتج المحلي أي 
نحو 3 اضعاف النسبة المتفق عليها في مؤتمر مونتري 
قبل 6 سنوات وهي 0.7 في المائة. واشار الى ان ما 
الاقتصادية ومنذ  للتنمية  الكويتي  الصندوق  به  قام 
انشائه في العام 1961 من جهود تنموية شملت ما 
يزيد على المئة دولة من الدول النامية وذلك من خلال 
التحتية  البنى  تقديم قروض ومنح ميسرة لمشاريع 

التي بلغ عددها حتى الان 750 مشروعا.
المشاريع غطت قطاعات مختلفة  ان هذه  واوضــح 
كالزراعة والنقل والاتصالات والطاقة والمياه والصحة 
والتعليم بقيمة اجمالية بلغت 14.5 مليار دولار كما 

ان الصندوق ومنذ اقرار هيئة الامم المتحدة للاهداف 
الانمائية للالفية في العام 2000 اتخذ اجراءات عدة 
من اجل دعم جهود الدول النامية في محاربة الفقر 
والجــوع. وقال ان ذلك تم من خلال تشجيع الدول 
القطاعات  مشروعات  لتمويل  اولوية  لمنح  المستفيدة 
قطاعي  في  الخدمات  من  المزيد  وتوفير  الزراعية 
المحافظة  مشروعات  عن  فضلا  والتعليم  الصحة 
على البيئة. واضاف الشيخ محمد ان الكويت وانطلاقا 
من ادراكها لاهمية التعاون العربي المشترك لتحقيق 
عربية  قمة  اول  استضافت  فقد  التنمية،  ــداف  اه
بحثت  الماضي حيث  يناير   20 و   19 في  اقتصادية 
واستراتيجيات  مسيرة  بدعم  تتعلق  متعددة  قضايا 

التنمية في المنطقة العربية.

ابني إرهابي.. كيف حدث هذا؟!
في كل مرة تنشر وزارة الداخلية السعودية قائمة جديدة بأسماء المطلوبين 
في التخطيط لأعمال إرهابية يقفز تفكيري على الفور إلى عائلاتهم الطيبة 
وإحساسهم  الممزقة  ومشاعرهم  وصدمتهم  حزنهم  أتخيل  والمسالمة. 
كذلك بالخجل من هذه الفضيحة التي تنتشر في كل مكان. ولكن في 
الحقيقة أن ما يحدث لا يخص هذه العائلات فقط، وإنما يخصنا جميعاً 

كمجتمع. لو تأملنا قوائم المطلوبين، وخصوصاً القائمة الأخيرة، سنرى الكثير من أسماء القبائل 
والعائلات التي تنتمي لنا وتعبر عنا. أسماء لأصدقائنا أو أخوتنا أو أقربائنا.

ممدوح المهيني

الشركة العمانية للنقل البحري تدشن ناقلة النفط الخام العملاقة )المزيونة(

محتسبون يعرقلون عرض مسرحية سعودية بدعوى احتوائها “منكرات”

جدل في الإمارات حول منع استخدام مكبرات الصوت في المساجد عند إقامة الصلاة

الشيخ/ د. محمد صالح السالم

بعد توحيد الأذان وخطبة الجمعة

❊ �شكوجيه / كوريا الجنوبية/ العمانية:
احتفل في جزيرة كوجيه بجمهورية 
بتدشين  الأول  أمس  الجنوبية  كوريا 
)المزيونة(  العملاقة  النفط  ناقلة 
عشرة  السابعة  الناقلة  بذلك  لتكون 
أسطول  ضمن  للشركة  المملوكة 

الشركة العمانية للنقل البحري )ش.م.ع.م.( بحضور 
بالشركة  المعنيين  من  وعدد  بالشركة  التجاري  المدير 

العمانية للنقل البحري وبنك مسقط.
وقد قام الحضور بجولة داخل مختلف أقسام الناقلة 
للصناعات  )سامسونج(  قبل شركة  من  التي صنعت 
الثقيلة حيث استمعوا إلى شرح مفصل من قبل مهندسي 
ومعدات  أجهزة  مختلف  عن  للناقلة  المصنعة  الشركة 

التحكم التي زودت بها الناقلة.
لأحدث  وفقا  مصممة  )المزيونة(  الناقلة  أن  يذكر 
افضل  لها  حيث صمم  مجالها  في  العالمية  المواصفات 

المعدات  بأفضل  وزودت  الملاحية  السلامة  أجهزة 
التقنية التي يمكن لها أن تتعامل مع مختلف الظروف 
المناخية المختلفة وتبلغ حمولة الناقلة )317( ألف طن 
من النفط الخام ويبلغ طولها )332( مترا وعرضها )60( 
مترا وارتفاعها من الغاطس نحو )30( مترا كما طليت 
الناقلة  وتعتبر  السلطنة.  علم  بألوان  المزيونة  الناقلة 
استلامها  يتم  التي  نوعها  من  الرابعة  هي  )المزيونة( 
السوق  في  مباشر  وبشكل  تجاريا  تشغيلها  وسيتم 
وزيادة  الشركة  عوائد  رفع  على  سيعمل  مما  العالمية 

أرباحها السنوية.

❊ دبي/ متابعات:
أثار قرار أصدرته حديثاً الهيئة العامة للشؤون الإسلامية 
والأوقاف في الإمارات، بمنع استخدام مكبرات الصوت في 
المساجد عند إقامة الصلاة، جدلا في الشارع الإماراتي، 
شبكة  عبر  القرار  على  اعتراضات  حملة  أطلق  الــذي 

الإنترنت، واعتبره “مخالفا للشرع”.
وبدأت الهيئة تطبيق القرار على مساجد إمارة أبوظبي 
مختلف  على  تدريجيا  لتطبيقه  وتستعد  العين،  ومدينة 
مساجد الإمارات، وفق ما صرح به مديرها العام محمد 

مطر الكعبي.
وقال الكعبي حديث نشره “العربية.نت”- إن القرار اتخذ 
استنادا إلى فتوى شرعية، ويأتي “لحث الناس على الاتجاه 
للمساجد فور الاستماع للأذان، ودون الانتظار لسماع 
الإقامة”. واعتبر أن هذه الخطوة تأتي “ضمن الإجراءات 
مساجد  في  الهيئة  تطبقها  التي  والعصرية  الحضارية 
الإمارات، والتي بدأت بتوحيد الأذان وخطبة الجمعة، وزي 
الأئمة، وإدخال شاشات إلكترونية في المساجد لعرض 

مواقيت الصلاة”.
ولقيت هذه القرارات معارضة من البعض، الذين عبّروا 
عن استيائهم الشديد منها، واعتبروا أن “هذه الخطوات 

بدعة، ولم ينص عليها الدين”.
تعليقات لإماراتيين  إماراتية،  إلكترونية  مواقع  ونقلت 
وإلغاء  الموحد  الأذان  تطبيق  قرار  من  فيها  يسخرون 

الإقامة عبر مكبرات الصوت.
لكن هيئة الأوقاف ردّت على المعترضين في بيان خاص 
أصدرته، نقل عن نائب مدير عام الهيئة محمد المزروعي 
قوله إن “قرار استخدام السماعات الداخلية فقط أثناء 
إقامة الصلوات، وعدم استخدام مكبرات الصوت الخارجية، 
تم الاستناد فيه إلى أقوال الفقهاء واللجنة الشرعية التي 
أشارت إلى أن الأذان من شعائر الدين الظاهرة، وهو 
إعلام بدخول وقت الصلاة، ونداء للاجتماع إليها، وعلى 
المسلم إذا سمع الأذان أن يلبي النداء ويسارع بالذهاب 
عَنْهَا  اللَّهُ  رَضِــيَ  عَائِشَةَ  السيدة  قالت  المسجد،  إلى 
يَكُونُ  بَيْتِهِ  فِي  وَسَلَّمَ  عَلَيْهِ  اللَّهُ  صَلَّى  بِيُّ  النَّ “كَانَ 

للمسجد  يتجهون  فإنهم  الآن  أما  الأخيرة،  بالركعات 
مبكرا”.

“بدعة”،  القرار الجديد  اعتبار  ورفض مدير الأوقــاف 
مؤكدا استناده إلى فتاوى شرعية. وأضاف إذا لم تكن 
مكبرات الصوت مستخدمة في المساجد، ونحن أدخلناها، 
فقطعا كنا سنجد اعتراضات واسعة، وكثيرون سيعتبرون 

الأمر )بدعة( أيضا”.
ومضى قائلا “ندرك أن أي جديد يضاف إلى المساجد قد 
يعتبره البعض بدعة، لكننا نستند دوما في قراراتنا إلى 
الشرع”. وتابع “الناس دوما ضد التحديث، وسوف يأخذون 

وقتا حتى يقتنعوا بالقرار الأخير”.
التي تطبقها  ــراءات  الإج “الثقة في  إلى  الكعبي  ودعا 
الهيئة في المساجد”، مشيرا إلى أنها “خطت خطوات غير 

مسبوقة لعصرنة المساجد”.
وأشاد “بقرارات توحيد الأذان التي تطبق حاليا على 
مستوى الإمارات، وتوحيد خطبة الجمعة، وزي الأئمة، 
مشيرا إلى أن “هذه الخطوات غير مسبوقة في أي دولة 

إسلامية”.
وأضاف “نحن نعصرن المساجد، بما لا يخالف الشرع، 

حتى تكون مساجد الإمارات الأفضل عالميا”.
واستطرد “أما الإقامة فلم يؤثر عن رسول الله صلى 
أقاموا  أنهم  الراشدين  الخلفاء  عن  ولا  وسلم  عليه  الله 
الصلاة من على المنارات أو من خارج المسجد، فقد روى 
ابن أبي شيبة بسند صحيح عن عبد الله بن شقيق قال: 
من السنة الأذان في المنارة والإقامة في المسجد، وكان 

عبد الله بن مسعود يفعله.
وأوضح “استنادا إلى ذلك يكفي أن تقام الصلاة في 
المكبرات الداخلية دون الخارجية، وقد نص العلماء على 
أنه من سنة الإقامة أن يكون الصوت فيها أخفض من 

الأذان”.
وتابع “إذا اقتصرت الإقامة على إسماع الحاضرين داخل 
الداخلية  المكبرات  عبر  وساحته  رحابه  وفي  المسجد 
الصحابة  وعمل  النبوية،  السنة  هو  هذا  فإن  للمسجد، 

والعلماء والمسلمين عبر العصور”.

فِي مِهْنَةِ أَهْلِهِ فَإِذَا سَمِعَ الأذَانَ خَرَجَ”.
وأضاف البيان، الذي حصلت “العربية.نت” على نسخة 
منه “استحب علماء الإسلام أن يكون الأذان على مكان 
يرفع  أن  المــؤذن  يكفي  عصرنا  وفي  كالمنارة،  مرتفع 
المسجد،  داخل  من  الخارجية  المكبرات  بواسطة  الأذان 

دون الصعود إلى المنارة”.
وقال الكعبي إن “القرار يقضي بمنع استخدام مكبرات 
الصوت الخارجية عند إقامة الصلاة، والاكتفاء بالسماعات 
الداخلية، والأمر يقتصر على الإقامة، أما الأذان فتستخدم 

فيه المكبرات”.
وأضاف “تم تعميم القرار على مساجد إمارة أبوظبي 
أنحاء  جميع  على  سيعمم  وتدريجيا  العين،  ومدينة 

الإمارات”.
وتابع “كثير من المصلين ينتظرون سماع الإقامة، ثم 
يهرولون نحو المسجد، لكن بعد القرار الجديد سيتجهون 
للمسجد فور سماع الأذان، علما بأن الهيئة وحدت الفترات 

الزمنية بين الأذان والإقامة، ليعلم بها الجميع”.
“لقد  الكعبي  قال  القرار  على  الاعتراضات  على  وردا 
الذين أكدوا أنهم  وصلتنا إشادات كثيرة من المصلين، 
فيلحقوا  للمسجد،  يتجهوا  الإقامة حتى  ينتظرون  كانوا 

نائب رئيس مجلس الوزراء الكويتي :

❊ الدوحة / وكالات :
على  البنك  حافظ  وقد   ..  2008 لعام  المالية  النتائج  الدوحة  بنك  أعلن 

أدائه الجيد كما سجلت الكثير من المؤشرات نموا 
مقارنة بالعام 2007 . وبهذه المناسبة صرّح 
سعادة الشيخ فهد بن محمد بن جبر آل ثاني 
– رئيس مجلس إدارة بنك الدوحة بأن مجلس 
امس  عقد  الذي  اجتماعه  في  أقر  قد  الإدارة 
 .2008 لعام  المدققة  المالية  البيانات  مسودة 
وأوضح بأن صافي أرباح البنك عن عام 2008 
مقابل  قطري  ريال  مليون   946.5 بلغت  قد 
926.5 مليون ريال قطري للعام 2007 وأن 
المجلس في ذات الاجتماع قد أكد اعتمادا على 
في  الصادر  المجلس  قرار  على  النتائج  هذه 
الاجتماع المنعقد بتاريخ 1/11/2008 بتقديم 
توزيع  للموافقة على  العامة  للجمعية  توصية 
أرباح نقدية على المساهمين بواقع %50 من 
رأس المال المدفوع، أي ما يعادل خمسة ريالات 
قطرية للسهم الواحد. هذا وأضاف أيضاً بأن 
مسودة البيانات المالية المدققة وصافي الأرباح 
المقترحة مرهونة  التوزيع  المعلن عنها ونسبة 

بموافقة الجمعية العامة للمساهمين.
كما قال سعادته بأن البنك قد حقق نسب نمو 

ارتفع  حيث  المالية،  المؤشرات  لجميع  ملحوظة 
39 مليار  2007 إلى  30 مليار ريال قطري عام  إجمالي الموجودات من 
ريال قطري عام 2008 أي بنسبة نمو تعادل %30 وارتفع إجمالي السلف 

946.5 مليون ريال أرباح بنك الدوحة في 2008
والقروض من 19.2 مليار ريال قطري عام 2007 إلى 24 مليار ريال قطري 
عام 2008 أي بنسبة %25. كما قال بأن الودائع قد نمت بنسبة %16 حيث 
ارتفع إجمالي الودائع من 20 مليار ريال قطري عام 2007 إلى 23.3 مليار 
ريال قطري عام 2008 وبلغ إجمالي حقوق 
المساهمين كما في نهاية العام مبلغ 4.9 مليار 
ريال قطري أي بنسبة زيادة تعادل %36 عن 

العام السابق.
في  نمو  نسبة  حقق  قد  البنك  بــأن  ــال  وق
الإيرادات التشغيلية تعادل %16.3 حيث ارتفع 
1.5 مليار  التشغيلية من  ــرادات  الإي إجمالي 
ريال قطري عام 2007 إلى 1.75 مليار ريال 
قطري عام 2008. وقال بأن متوسط العائد 
على السهم من الأرباح قد بلغ 5.49 ريالات 
قطري وأن نسبة العائد على متوسط حقوق 
المساهمين بلغت %25.78 ونسبة العائد على 

متوسط الموجودات بلغت 2.74%.
كما أفاد بأن بنك الدوحة قد استلم بالفعل 
قيمة اكتتاب السادة جهاز قطر للاستثمار في 
الأولى  المرحلة  في  المتمثل  البنك  مال  رأس 
والتي تعادل %5 من مجموع أسهم رأس المال 
أي ما يعادل 8.612.408 سهماً كما قال بأنه 
سيتم إصدار هذه الأسهم مباشرةً بعد اجتماع 
الجمعية العامة للمساهمين المزمع عقده بتاريخ 
1/3/2009 ومن المتوقع أن يتم الاكتتاب في المرحلة الثانية البالغة %5 من 

مجموع أسهم رأس المال في نهاية العام الحالي.

تدشين شركة للخدمات المهنية في البحرين
❊ المنامة / وكالات :

شركة  وهي   ،)Keypoint( بوينت  كي  شركة  أطلقت 
محاسبة مستقلة، وشركة أوجير )Ogier( التي تقدم الخدمات 
باسم  البحرين  في  والقانونية مشروعاً مشتركاً  الائتمانية 

.)Two Seas Trust( »تو سيز ترست«
الائتمان للأشخاص  إلى تقديم خدمات  الشركة  وتهدف 
البحرين، وكذلك خدمات للأعداد  لقانون  والشركات وفقا 
منطقة  في  الثروات  وأصحاب  المؤسسات  من  المتزايدة 
الاستفادة من خدمات  الذين يرغبون في  الأوسط  الشرق 

الشركة المرنة.
حضر حفل الافتتاح الرئيس التنفيذي لشركة أوجير ومقرها 
في جيرزي، نيك كيرشو وعدد من المسئولين في شركة كي 

بوينت، بالإضافة إلى أصحاب أعمال ومصرفيين.
وأبلغ كيرشو حفل الافتتاح أن البحرين توفر قاعدة مثالية 
الثقة  من  عالمي  مستوي  لتقديم  منها  الانــطــلاق  يمكن 
والخدمات الإداريــة ذات الصلة في المنطقة. إن الجمع بين 
من  الدولية  والخبرة  بوينت«  »كــي  من  المحلية  المعرفة 

»أوجير« مكنتا شركة تو سيز ترست من تطوير المنتجات 
في  والمؤسسات  العائلية  الشركات  من  كبير  عدد  لمصلحة 

منطقة الشرق الأوسط. 
فقد  بيريز  بول  للشركة،  الجديد  التنفيذي  الرئيس  أما 
أوضح أنه منذ استلام رخصة الشركة الجديدة من مصرف 
البحرين المركزي في سبتمبر/ أيلول الماضي، »تلقينا عدداً 
المملكة  في  يعملون  زبائن  من  الاستفسارات  من  مشجعاً 
العربية السعودية ودولة الإمارات العربية المتحدة. وأوضح 
المبادرات  بعض  على  نعمل  الحاضر  الوقت  في  »ونحن 
المثيرة للغاية، على رغم التوتر الذي ينتاب المنطقة بسبب 
الأزمة المالية العالمية، ومتفائلون جداً بشأن تطوير منتجات 

)ترست(«.
المناخ  هذا  في  المكتب  إقامة  من  المنافع  »أحد  وأضــاف 
الاقتصادي هو وجود تركيز خاص على حوكمة الشركات 
وخطط مبادرات التعاقب، وأعتقد أن إطلاق )تو سيز ترست( 
الوقت  الأغراض جاء في  لهذه  المنتجات  بتطوير  والتزامنا 

المناسب«.

العائلات  من  أحــداً  توفر  لم  المطلوبين  اسماء  أن  الواقع  في 
الكبيرة والصغيرة إلا وظهرت لتؤكد أن مشكلة الإرهاب ليست 
بهذه  مختصة  وليست  معينة،  منطقة  أو  فئة  تخص  مشكلة 
العائلات التي يجب أن لا تلوم نفسها كثيراً فالمشكلة مشكلتنا 
جميعاً كمجتمع وعلينا أن نتخلص منها نهائياً حتى لا يقع فيها 
أحد من أبنائنا من جديد. ولكي نحمي أبناءنا من اعتناق الفكر 
الإرهابي يجب أن نسد المنافذ الموصلة إليه. وللأسف على الرغم 
من بساطة مثل هذا الاستنتاج إلا أننا لم نقم خلال مدة طويلة 
إلا إلى فتح المنافذ التي تجهز أبناءنا إلى تبني الأفكار العنيفة 

والمتطرفة. 
لهذا من المهم أن نتعرف على الأخطاء الفادحة التي ارتكبناها 
حتى لا نقع فيها من جديد ونورط أجيالا جديدة من أبنائنا في 
وفي  الإرهابية.  المنظمات  إلى  تقودهم  التي  المتشددة  الأفكار 
الحقيقة أعتقد أن التغيير يجب أن نقوم به كآباء وأمهات وأخوة 
وأصدقاء لأني لا أرى هناك أي تغييرات حقيقية تجري على الواقع 

من أجل محاربة انتشار الأفكار المتطرفة.  
 

كيف تمنع ابنك أن يكون إرهابياً؟! 
من المفترض أن يطرح الأب أو الأم هذا السؤال على نفسه 
وهو يشاهد أبناءه الوسيمين اللطيفين يتلاعبون أمامه ويجب 
أن يعرف الأب أو الأم أو الاخوة أن لا شيء يمنع أن يتحول هؤلاء 
واحد  إلا شيء  إرهابيين  أو  متطرفين  إلى  كبروا  إذا  الأطفال 
بالعقلانية  تتسم  وعميقة  قوية  فكرية  بثقافة  تحصينهم  هو 
أن  وعليهم  معهم.  الاندماج  ورغبة  الآخرين  وحب  والتسامح 
يفعلوا ذلك بأنفسهم وبشكل مستمر ومتواصل، وأن لا يعتمدوا 
على أحد، بل من الأفضل أن لا يعتمدوا على أي من الجهات التي 
تشكل العقول لدينا مثل المدارس والجمعيات فقد أثبت الواقع 
أنها كانت مضرة، وسبباً أساسياً في دفع الأطفال إلى التفكير 

العدائي الذي يؤدي إلى الإرهاب. 
غالبية العائلات التي تورط أبناؤها بالتطرف أو الإرهاب لم 
يجيبوا عن هذا السؤال المهم، بل للأسف هم شجعوا، بحسن نية 
بالطبع، أبناءهم على اعتناق الفكر المتطرف عبر تركهم فرائس 
والمساجد  ــدارس  الم من  بعض  في  المتطرفة  للجماعات  سهلة 
والشارع، أو عبر دعمهم أنفسهم لأفكار التطرف وهذا موجود 
لدينا جميعاً، حيث نشأ الكثير منا في بيوت لا تؤمن بقيم التسامح 
والتعايش، بل الكراهية والبغضاء لكل أحد يختلف معنا دينياً أو 
مذهبياً أو فكرياً. مع بيئة فكرية داخل وخارج البيت تشحن عقل 
الشاب بأفكار متطرفة فإن مسألة تحوله إلى إرهابي هي مسألة 
متاحة تماماً، ويصبح هذا الفتى جاهزا لأي تنظيم أو مجموعة 
يمكن أن تجنده وتتسبب بقتله داخل أو خارج السعودية. إذا 
أردنا أن نحمي أبناءنا الصغار من أن يكونوا في يوم متعصبين 
أو إرهابيين هو أن نزودهم بثقافة جديدة تماماً وتختلف جذرياً 
علينا  التي سيطرت  والاجتماعية  والفكرية  الدينية  الثقافة  عن 

ومازالت لعقود طويلة. 

بدل أن تعلم أبناءك، أو تترك أحدا يعلمه، قيم العداء للمختلفين 
التي تجعله يختلف مع  الديني  التسامح  قيم  دينياً علمه  معنا 
هؤلاء دينياً ولكنه يشترك معهم انسانياً، واجعله ينبذ كل الأفكار 
البغيضةالتي تتمنى القضاء عليهم، وإذا استمع إلى دعاء إمام 
المسجد بأعلى صوته أن يهلكهم اطلب منه أن ينسى ما سمعه 
ويتذكر أن يحب الجميع، ولا يكن بغضاء أو كراهية لأحد، وان 
القيم التي تحركه قيم التعايش والمشاركة. العائلات التي تورط 
أبناؤها بالتطرف والإرهــاب استجابت تماماً لمثل هذه الثقافة 
العدائية، وجعلت من الشخصيات المتطرفة نموذج أبنائهم في 
الخير والصلاح. إذا أردت أن تمنع ابنك أن يكون إرهابيا يجب 
قراءة غير متزمتة وغير  الدينية  النصوص  يقرأ  أن  تعلمه  أن 
تغيرات  على  ومنفتحة  عقلانية  قراءة  وإنما  ومحددة،  حرفية 
الواقع. العائلات التي خسرت أبناءها بسبب الإرهاب تركتهم 
المتشددة  رؤيتهم  على  بناءً  المتطرفة  بالأفكار  يحقنونهم  لمن 
والمؤدلجة لنصوص القرآن والسنّة، وبات حديث واحد أو آية 
واحدة تقرأ وتفسر بطريقة متشددة هي التي تعبر عن جوهر 
الدين، بينما جوهر الدين هو المحبة والتراحم والتواضع والحفاظ 

على مكارم الأخلاق.
إذا أردت أن تمنع ابنك أن يكون إرهابيا يجب أن تجعله ينفتح 
على الثقافات الأخرى ويندمج فيها ويتعلم منها، ويتخلى عن 
كل أفكار الثقافة السائدة التي تضلل الآخرين وتحرض على 
الانعزال، سيتعلم من خلال ذلك أن يحترم معتقدات وأفكار 
الوحيد  والنقي  المصيب  نفسه  رؤيــة  عن  ويتخلى  الآخرين، 
في العالم. يمكن أن تجعله يرى أن الواقع قائما على تعايش 
البشر والثقافات على اختلافها، وان العقائد والثقافات المنعزلة 
أن  يستطيع  ونهايتها.  فشلها  بالنهاية  أثبتت  التي  والمتطرفة 
يلمس قيمة التواصل من خلال الدواء الذي يشفيه أو السيارة 

التي تقله أو حتى الأكل الذي يحبه.
يمكن أن تحقنه بالمفاهيم التي تحترم قيمة الإنسان ذكراً أو 
أنثى، ومهما اختلف بلده أو دينه أو ثقافته، فمن المؤكد تماماً 
أن الأشخاص الذين يحترمون قيمة الإنسان وحريته لا يتحولون 
إلى إرهابيين. يمكن أن تجعله لا يقدس الأشخاص ولا ينخدع 
تمنع  قوية  وشخصية  مستقلة  عقلية  يملك  وأن  بأشكالهم، 
المحرضين ورمــوز الإرهــاب من قتل نفسه وإيــذاء بلده بينما 
هم ينعمون بالراحة ويبعثون أولادهم للدراسة بالخارج، يمكن 
أن تجعله يرى قيمته كإنسان في الحياة والمحبة والبناء لا في 
الموت ولا الكراهية والتدمير. مثل هذه الثقافة التي تعتمد على 
الوحيد  السبيل  هي  الإنسان  قيمة  واحترام  والعقل  التسامح 
ليكونوا  التحول  من  أبنائنا  لمنع  ومسالمة  طيبة  كعائلات  لنا 
لن  التي  الوحيدة  الطريقة  إرهابيين، وهي  ثم  متعصبين ومن 
تجعل الأم أو الأب يشعر بالصدمة والتمزق والخجل وهو يسأل 

نفسه: ابني إرهابي.. كيف حدث هذا؟!

عن / جريدة »الرياض« السعودية

زعموا انتسابهم لهيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر


